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рос интерес к Арктике. Под
океанским дном там нахо-

дится до четверти общемировых
запасов нефти и природного газа
- не говоря уже о гигантских ме-
сторождениях олова, марганца,
золота, платины, свинца... На эти
богатства претендуют сразу не-
сколько стран. Кроме России это
Дания, Норвегия, Канада, Ислан-
дия, Швеция, Финляндия. И, ра-
зумеется, США. Без них нигде не
обходится. 

Однако здесь надо внести яс-
ность, чтобы понять, на что опи-
рается в данном случае между-
народное право. 

Есть 12-мильная зона - тер-
риториальные воды, куда нель-
зя заходить зарубежным судам.
В соответствии с Конвенцией
ООН по морскому праву есть
более широкое пространство -
так называемая 200-мильная
экономическая зона государст-
ва. Она отсчитывает в сторону
океана ровно 200 миль от бли-
жайшего берега, независимо от
того, остров это или континен-
тальная суша.

Хотя американцы до сих пор и
не ратифицировали упомянутую
конвенцию, в Северном Ледови-
том океане 200-мильная эконом-
зона тоже существует. Но кроме
нее есть так называемая внеш-
няя граница шельфа. По-другому
ее именуют эксклюзивной эконо-
мической зоной страны. Она свя-
зана не с формальной 200-миль-
ной полосой, а с тем, что шельф
и континентальный склон, кото-
рый находится уже под водой,
являются как бы продолжением
суши. Это скорее геологическое
понятие. Представьте, что вы
идете по пляжу, заходите в воду,
постепенно углубляетесь. Факти-
чески, если бы океан обмелел,
там была бы суша. То есть мел-
ководье, по сути, является про-
должением суши.

Иногда, как на Северном Ле-
довитом океане, продолжение
континентального шельфа в ви-
де нескольких хребтов уходит
намного дальше 200-мильной
экономзоны. То есть суша как
бы протягивается далеко в об-
ласть океана. Из-за этого, соб-
ственно, и возникают дискус-

сии. Чаще всего на слуху хребет
Ломоносова. Это подводное об-
разование распространяется от
моря Лаптевых вплоть до Се-
верного полюса, огибает его и
продолжается вплоть до Грен-
ландии. То есть хребет проходит
фактически через весь Ледови-
тый океан. Спор идет о том, яв-
ляется хребет Ломоносова
фрагментом континентальной
коры либо это кора океаниче-
ская. В первом случае хребет с
одной стороны как бы продол-
жает российскую сушу с юга на
север, во втором - если посмот-
реть на полярную шапку сверху
- является продолжением Грен-
ландии и Дании вплоть до Се-
верного полюса. 

Если будет доказано, что хре-
бет Ломоносова - продолжение
континентальной коры за шельф
в область океана, тогда к нему
применимы все положения об
эксклюзивной экономической
зоне России или о так называе-
мом продолжении внешнего
шельфа в акваторию.

Есть некие теоретические
предположения о том, что это
фрагмент континентальной ко-
ры, который когда-то оторвался
от Европы и теперь находится
под водой. Но это не прямое до-
казательство. Для него требу-
ются специальные работы по
глубинному зондированию ко-
ры. Речь идет о том, чтобы
сейсмическая и геофизическая
разведка специальными мето-

дами провели исследование и
выяснили, из чего, собственно,
состоит хребет Ломоносова. Де-
ло в том, что океаническая кора
отличается от континентальной
разрядом скоростных полей,
плотностью и т.д.

Есть два основных метода та-
ких исследований. Первый - гео-
физическое зондирование коры,
другой - прямое бурение. Если
при первом, дистанционном,
способе довести все до логиче-
ского конца, можно косвенно до-
казать, что глубинное строение
хребта Ломоносова сходно со
строением коры континента. Но
самое верное доказательство да-
ет прямое бурение - когда с глу-
бины нескольких километров бе-
рутся породы. Если они сходны с
породами континентальной ко-
ры, ничего больше доказывать
не придется.

Зачастую приходится слы-
шать, что любые российские
доказательства вряд ли будут
приняты во внимание нашими
конкурентами. Позволю себе с
этим не согласиться. Не примут
во внимание погружение на
специальном глубоководном
аппарате на океанское дно? Это
еще ничего не значит. То, что
российские ученые погрузились
в центре Ледовитого океана, не
является автоматическим под-
тверждением того, что в этой
точке обнаружено продолжение
континентального шельфа.
Нужна целенаправленная рабо-
та, и она ведется, в том числе
Россией, уже 20 лет, по устано-
влению внешней границы кон-
тинентального шельфа. То есть

по изучению строения и состава
хребта Ломоносова.

Международное сотрудниче-
ство здесь просто необходимо,
поскольку исследование океан-
ского дна - удовольствие дорого-
стоящее. Мало сделать ледоко-
лом полынью - нужно иметь ле-
докол с установкой, способной
пробурить дно на большую глу-
бину, хотя бы на 4-5 километров.
Лишь извлеченные со дна поро-
ды способны дать ответ, конти-
нентальная там кора или океани-
ческая.

Будут ли сотрудничать с нами
те, в чьи интересы отнюдь не
входит справедливый дележ арк-
тического «пирога»? Вопрос
спорный. Скажем, с той же Дани-
ей у нас противоречий нет: она
точно так же заинтересована до-
казать, что хребет Ломоносова с
ее стороны является продолже-
нием структур суши. У американ-
цев, кстати, тоже есть «свой»
хребет, свои шельфовые интере-
сы в Чукотском море. Но нет
большого опыта в их реализа-
ции. Да и Россия пока не готова
самостоятельно бурить океан-
ское дно. У нас нет ледокола с
мощной буровой установкой. Его
надо проектировать и строить. А
это опять-таки стоит больших
денег. Но такое бурильное судно
есть у японцев, американцев,
шведов.  

В конце концов  действует ме-
ждународная научная программа
«Бурение», и рано или поздно
она дойдет до прямого проникно-
вения во все точки Мирового оке-
ана. Тогда все станет окончатель-
но ясно, проблема будет решена.

А пока с наскоку ее не решить,
журналисты здесь несколько
опережают события, связав два
разных вопроса воедино.

Погружение на дно океана на
Северном полюсе и последую-
щее успешное всплытие - само
по себе колоссальное достиже-
ние российских ученых и специа-
листов. Это говорит о том, что
можно изучать дно дальше. Но к
этому приплели проблему... при-
ращения территории страны. Со-
вершенно напрасно! Это лишь
вызвало всевозможные криво-
толки и негативную реакцию на
Западе.

Но еще более нелепы утвер-
ждения британских СМИ, будто
Арктика становится ареной но-
вой «холодной войны». Это пол-
ная чушь и нагнетание страстей!
Просто начинается детальное
изучение Арктики. Путь долгий и
дорогостоящий. Требующий
миллиардов долларов. Думаю,
окончательная делимитация Арк-
тики завершится не раньше сере-
дины XXI века. Потихоньку, шаг
за шагом, будут изучать океан-
ское дно. Без всякой «холодной
войны».

Если бы не толща льдов, все
можно было бы сделать в тече-
ние нескольких лет. Но Арктика -
особая, очень сложная зона. В
ней надо не бороться, а сотруд-
ничать. Спокойно, без политиче-
ских подоплек. Принцип «кто ус-
пел, тот и съел» при дележе эко-
номических ресурсов сегодня не
работает. Тем более когда мето-
дология этого дележа в комис-
сии ООН по шельфам хорошо
известна.

Леопольд ЛОБКОВСКИЙ,
заместитель директора
Института океанологии РАН

Недавнее заседание Совета по де-
лам инвалидов при председателе
СФ было посвящено вопросам со-

циальной защиты и адаптации детей-ин-
валидов. Однако обсуждение вышло да-
леко за рамки этой темы: парламентари-
ев волнуют проблемы всех инвалидов в
нашей стране. Для этого есть все осно-
вания. Ситуация с инвалидами, их соци-
альной адаптацией у нас не просто кри-
тическая, а изо дня в день ухудшается.

Во многом ответственность лежит на
государстве. Казалось бы, жизнь людей
с ограниченными возможностями (а
это отнюдь не мизерная часть общест-
ва) требует постоянной и действенной
заботы. И у государства немало спосо-
бов использовать интеллектуальный да
и физический потенциал таких граж-
дан. К сожалению, государство от этого
фактически самоустранилось.

В нашей стране инвалиды не чувству-
ют себя равноправными членами обще-
ства. Почему? В первую очередь пото-
му, что власть даже в крупнейших, со-
циально-экономически развитых мега-
полисах не «замечает» самых простых
проблем. Начать хотя бы с того, что в
жилых домах до сих пор (XXI век!) нет
простейших пандусов. Нет специальных
подъемников в общественном транс-
порте. В общественных местах только-
только начинают появляться специаль-
ные комнаты для такой категории лю-
дей. А уж о том, что для них необходи-

мо создавать специальные предпри-
ятия, центры адаптации и реабилита-
ции, - вообще одни разговоры. Да, мно-
гие, в том числе и политики, об этой
проблеме твердят годами, воз, как го-
ворится, и ныне там.

В России зарегистрировано почти 12
миллионов граждан с ограниченными
возможностями. Для них необходимо
создавать реабилитационные центры,
рабочие места. Когда-то страна активно
этим занималась. Подобные структуры,
где инвалиды по зрению или по слуху
производят те или иные изделия, суще-
ствуют и сейчас. Однако их крайне ма-
ло, да и те на грани выживания. Деше-
вый импортный ширпотреб просто вы-
тесняет с рынка их хорошую, качествен-
ную продукцию, но реакции на это со
стороны государства люди не видят.

Как не видят пока и сколько-нибудь

адекватных мер, которые бы обеспечи-
ли реальное соблюдение конституцион-
ных прав наших инвалидов – таких же,
как для людей здоровых.

Хуже всего то, что существующая за-
конодательная база по этому вопросу у
нас де-факто не действует. При такой
ситуации чувствовать себя нужными и
востребованными в обществе, в чем
особенно нуждаются наши инвалиды,
конечно, невозможно.

Особенно остро сказывается недос-
таток внимания государства к соблюде-
нию прав детей-инвалидов. На заседа-
нии Совета по делам инвалидов многие
были возмущены выступлением пред-
ставителя Минобразования и науки РФ,
из которого стало ясно, что в ближай-
шее время в общеобразовательный
школьный процесс эти дети включены
не будут.

Основной упор в государственной
политике делается на специализиро-
ванные интернаты, а не на поддержку
семей. Остро стоит проблема трудоуст-
ройства родителей больных детей: они
испытывают чрезмерные нагрузки, со-
четая работу и уход за детьми. Можно
ли выдержать такие нагрузки, не полу-
чая фактически никакой социальной
поддержки?!

Впрочем, ответственность за все это
должно принять на себя не только госу-
дарство - все общество. Взять тех же
детей. По официальным данным, из
них в России 575 тысяч инвалидов. Од-
нако на самом деле - примерно в три
раза больше. Разница объясняется тем,
что статистика учитывает только тех де-
тей, которые получают социальную по-
мощь. Но ведь многие родители не спе-
шат оформлять соответствующие доку-
менты, избегая признавать сам факт
инвалидности своих детей, поскольку
общество к ним относится, мягко гово-
ря, недружелюбно.

Так, самыми решительными против-
никами совместного обучения здоро-
вых детей и детей-инвалидов являются
не учителя, не сами дети, а родители
здоровых детей. Они воспринимают
сверстников-инвалидов чуть ли не как
инфекционно больных. Или другой

факт. Медицинские работники подчас
уговаривают родителей больного ре-
бенка оставить его в специализирован-
ном учреждении. Но какой родитель
пойдет на это, зная, что его ребенок по-
падет в условия специализированного
заведения, где на 600-700 больных при-
ходится всего один врач!

Безусловно, это и есть главная зада-
ча – изменить отношение общества к
инвалидам, перестать относиться к ним
как людям неполноценным. И начать
перемены необходимо с малого. Хотя
бы с того, что здоровые люди переста-
нут называть их ущербным термином
«инвалид». «Ведь это просто люди с ог-
раниченными физическими возможно-
стями. Но даже так их называть не сов-
сем верно, потому что возможности-то
у всех в принципе одинаковые. А слово
«инвалид» пусть остается в медицин-
ской карте при присвоении группы ин-
валидности.

Не так давно удалось на 40 процен-
тов увеличить социальную составляю-
щую бюджета. Это значит, жизнь от-
дельных категорий людей с физически-
ми недостатками станет быстрее ме-
няться к лучшему. И все же для них ку-
да важнее преодоление общественной
брезгливости и неприязни. А это зави-
сит уже от каждого из нас.

Валентина ПЕТРЕНКО,
заместитель председателя Совета
Федерации, председатель комитета
по социальной политике

...А ХРОМАЕТ-ТО САМО ОБЩЕСТВО!

Город – хочет он этого или
нет – просто обречен на
то, чтобы развернуть са-

мую активную борьбу за воз-
вращение себе детских садов,
которые когда-то были факти-
чески переданы различным ве-
домствам и компаниям. Нема-
ло из нынешних владельцев
используют эти учреждения
совсем не по назначению.

Обусловлена такая необхо-
димость одной из самых
серьезных проблем города:
мест в детских садах просто
не хватает. При том, что по
закону в детский сад обязаны
брать всех малышей с 5 лет

по фактическому месту про-
живания.

Спрос на места в детских са-
дах у нас не только не умень-
шается, но и растет. В нынеш-
нем году поставлен своеобраз-
ный рекорд – очередь в них
увеличилась до 40 тысяч! Тако-
го числа детей, претендующих
на места в дошкольных учреж-
дениях, у нас за последние го-
ды не было. И это при том, что
с нынешнего года запись в до-
школьные учреждения ведется
через специальные комиссии в
районах и округах, а не в самих
детских садах, на злоупотреб-
ления в которых жаловались

многие родители. Больше того,
проблема грозит серьезно обо-
стриться. Уже через три-четы-
ре года в детских садах не бу-
дет хватать места как минимум
для 70 тысяч столичных малы-
шей, заявила руководитель Де-
партамента экономической по-
литики и развития столицы
Марина Оглоблина на одном из
недавних заседаний прави-
тельства Москвы.

Наверное, не самая худшая
альтернатива – домашнее вос-
питание. К сожалению, у пода-
вляющего большинства роди-
телей такой возможности про-
сто нет. И кто, как не город,
поможет определить малышей
в дошкольные учреждения!

Правительство Москвы мно-
гое делает для помощи ма-
леньким москвичам. По ини-
циативе мэра Ю.Лужкова при-
нята программа строительства
новых детских садов. В это
строительство уже вложены
солидные средства. В про-

шлом году в Москве было по-
строено 96 дошкольных учре-
ждений почти на 15 тысяч
мест. Однако новых претен-
дентов на эти места оказалось
значительно больше. В ны-
нешнем году Москва построи-
ла еще 95 детских садов. Мы
ожидаем, что с 1 сентября по-
явятся 8 новых дошкольных
учреждений. Будут, кроме то-
го, отремонтированы 227 зда-
ний действующих детсадов. Но
и этого окажется существенно
меньше, чем требуется для
юных москвичей.

Другими словами, несмотря
на активное строительство, де-
фицит мест в детских садиках
не только сохраняется, но и
растет. И саму проблему вряд
ли удастся решить только воз-
ведением новых детских са-
дов. Вот почему приходится
добиваться возвращения де-
тям уже существующих зданий
бывших детских садов, кото-
рые сейчас находятся на ба-

лансе государственных и част-
ных учреждений различного
уровня. Речь идет как о здани-
ях, переданных в долгосроч-
ную аренду, так и о проданных
этим структурам - например,
Росатому, ОАО «Российские
железные дороги», различным
ФГУПам. Особенно много этих
зданий оказалось в ведении
банков. Всего же по городу
около тысячи таких объектов  -
это сотни, если не тысячи, до-
полнительных мест для юных
москвичей.

Проблема в том, что исполь-
зовать эти места по их прямо-
му назначению пока совсем не
реально. Во-первых, подавля-
ющее большинство этих зда-
ний находится в федеральной
собственности. Если, скажем,
в прошлом году мы возвраща-
ли детские сады в основном из
городских ведомств (всего 46
объектов), то в нынешнем году
пока не вернули ни одного. В
целом с 2001 по 2005 год сто-
лице удалось вернуть себе
лишь 25 детских садиков из
федеральной собственности.

И хуже всего то, что многие
объекты уже просто невоз-
можно вернуть - например, ес-
ли по передаче здания в собст-
венность по сделке прошло
более трех лет.

Правительство Москвы го-
тово идти на более чем серьез-
ный компромисс - выкупать
все эти здания. Но во многих
случаях не исключены долгие
судебные разбирательства. В
других же цена вопроса – до
100 миллионов рублей за каж-
дое учреждение. Уже сейчас
городу для этих целей не хва-
тает 6-7 миллиардов рублей!
Однако нынешние владельцы
этой собственности редко сог-
лашаются возвращать детские
учреждения даже и за такие
деньги. И пора бы, наверное,
взяться за решение этого воп-
роса федеральным законода-
телям. В преддверии очеред-
ных выборов в Госдуму РФ
это, надо думать, был бы сов-
сем не популистский (как мно-
гие другие), а самый что ни на
есть популярный федераль-
ный законопроект.

Михаил АНТОНЦЕВ,
председатель комиссии
по социальной политике
и трудовым отношениям
Мосгордумы

ПОРА ВОЗВРАЩАТЬ САДЫ ДЕТЯМ

ОТВЕТ ЗАРЫТ НА ДНЕ
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ИЗМЕНИТЬ ОТНОШЕНИЕ ОБЩЕСТВА 
К ИНВАЛИДАМ, ВИДЕТЬ В НИХ НАШИХ

ПОЛНОЦЕННЫХ СОГРАЖДАН – 
ДОЛГ ГОСУДАРСТВА И КАЖДОГО ИЗ НАС
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